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“有市场的地方就有瑞安人，没有市场的地方就有瑞安人去创造市场。”
浙江瑞安，这个人口规模为100多万的县级市，拥有着11.3万的华侨华

人，分布在以欧洲为主的105个国家和地区，海外移民的历史长达百年。
近日，记者来到瑞安，一个强烈的感受是：随着时代的变迁，瑞安籍

华侨华人也进行着“世代交替”。“变化”一直在进行之中。

从“扎堆欧洲”
到“全球开花”

“要说去安哥拉做生意，我是
瑞安的第一人，甚至是浙江的第一
个。”安哥拉津笆谷工贸集团董事
长柳义勇 1999 年到安哥拉过海关
时还是一个一边翻葡萄牙语字典
一边填“入境表格”的“冒险者”。正
是凭着这股初生牛犊不怕虎的劲
儿，他赚到了人生的第一桶金。

“当时 （2000年） 安哥拉停战
不久，生活物资非常紧缺，所以衣
服、鞋子，不管做什么生意都会
好。”柳义勇介绍，后来他根据安哥
拉缺交通工具、缺电的情况，做起
了摩托车和发电机的买卖，生意很
红火。在他眼里，出国发展不能盲
目，有商机才最重要。

由于父辈们早年大多在欧洲
打拼，素有“亲带亲，戚带戚，朋带
朋，乡亲带乡亲”传统的瑞安人在
改革开放后扎堆前往欧洲谋生、发
展，而如今，拉美、中东、非洲、俄
罗斯，新一代的瑞安人正在全世
界范围内寻找商机。从柳义勇的

“独行安哥拉”到浙江工商联合会
副会长鲍和平的“进军柬埔寨”，
从巴西华人协会副会长李碎燕的

“巴西行”到高盛公司副总裁蔡天
武的“立足华尔街”，瑞安籍侨胞
在世界的各个角落发光发热，为
自己的事业努力拼搏。

从“在地打拼”
到“中外联动”

过去，不少瑞安侨胞在外都是通
过餐饮、皮具、服装等行业起家，有的
甚至一干就是一辈子。不过，当下的
新一代华侨们已经不拘泥于传统的

“守业”，也不局限于在侨居地“经
营”。他们更多地是选择打通中外“两
个市场”，做到“互通有无”。

从内衣、百货到化工产品，旅
荷华侨周建波从一开始就做起了

“国内生产—国外销售”的国际贸
易；从德国进口服装、婴幼儿用品
到中国，再从中国出口百货到德
国，旅德华侨张东也关注着内外

“两个市场”；面对安哥拉战后重建
的契机，柳义勇成立津笆谷建筑工
程有限公司，从中国四川招募100多
名工人前往安哥拉开展建设。

“毕竟中国的市场很大，我们无
法忽视这一现实。”张东的话虽然朴
素，却道出了新一代瑞安华侨选择行
业时“中外联动”的考虑因素。

从“只顾生意”
到“涉足政治”

“那时我们就是埋头做生意，
只要能赚钱、攒钱就好。”旅意华
侨朱庆槐告诉记者，和自己同辈
的华侨都是“专注商业”，避免涉
及 政 治 。 有 时 被 警 察 指 出 “ 违
规”、被同行起诉“侵权”，一般
也是自认倒霉，通过交罚款、赔
偿来息事宁人。

而现在，这样的场景似乎已
一去不复返了。面对侵权行为，
越来越多的瑞安侨胞通过法律途
径维护自身权益，也有不少的新
生代华侨华人开始参与政治，为
华人“发声”。

在 2005 年与 2007 年，瑞安华
侨缪友谊、廖巧明分别当选意大
利佛罗伦萨省议会与波罗尼亚省
议会外籍议员，而詹丽娜更是在
2012 年当选撒丁岛卡利亚里市移
民议会的华人议长，从而有机会
参与政府部门有关移民问题的讨
论和决策。

“如果没有自己的侨胞进入政
界发声、争取权益，那华人就算
生意做得再大也还是‘二等公民’，
依然没有话语权，这也是我支持女
儿在大学学习政治学、毕业后‘步
入政坛’的原因。”撒丁岛原华侨华
人商会会长、詹丽娜的父亲詹云点
这样告诉记者。

从“有去无回”
到“有来有往”

寻 找 途 径 出 国 、 辛 苦 打 拼 事
业、取得居留权定居国外，在过去
这是多数瑞安籍侨胞选择的人生路
径。如今，这样的故事不再是“单
向发展”，许多瑞安籍华侨既要“出
得去”，也要“回得来”。

在瑞安外滩的一座大厦里，年过
70 的朱庆槐向记者描述了自己的想
法：“毕竟生在中国、长在瑞安，还是
家乡的风土人情更让自己习惯，当年
去国外不过是‘谋生路’罢了。”在
他眼里，国外虽好，但“落叶归
根”更符合内心的期待。现在，他和
老伴基本居住在国内，偶尔有时间去
欧洲探望一下子女。

相比于年长者浓厚的“思乡之
情”，年轻一代的华侨做出同样的选
择，却有着不一样的考虑。“近几年
欧洲的经济比较低迷，对比之下中
国显得更有活力。尤其是近两年中
国政府强力反腐以及全面推进依法
治国，中国的投资环境正在不断改
善。”从小在意大利读书、生活的李
林凡表示，中国的这些改变让他计
划毕业后“回家发展”。
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本报北京2月13日电（记者赵明昊） 国务院副总理张高
丽13日在北京会见俄罗斯天然气工业公司总裁米勒。

张高丽说，天然气合作是中俄能源合作的重点，两国领
导人高度关注和推动，已经取得重大突破。两国元首一致决
定，今年将继续保持中俄全面战略协作伙伴关系高水平运
行，推动双方各领域合作不断取得新成果。中俄天然气合作
要更加务实、更富有成效，真正达到互利共赢的目标。希望
双方按照两国元首达成的共识，落实好东线天然气管道项
目，加快推进西线天然气合作，积极拓展上游开发、工程建
设服务、装备制造等领域的互利合作，促进两国经济发展，
增进两国人民的福祉。

张高丽会见俄罗斯客人

据新华社沈阳2月13日电（记者钱春弦、石庆伟） C919
大型客机首架垂直尾翼，13日由中航工业沈飞民机公司交付
中国商飞，国产大型客机首架机机体结构对接在即。

C919大型客机首架垂直尾翼由中航沈飞民用飞机有限责
任公司研制完成并通过适航检查，交付中国商飞为C919大型
客机首架机机体结构对接奠定了坚实基础。C919垂直尾翼包
括垂直安定面和方向舵，除重要的连接接头为钛合金零件
外，绝大部分零部件均为复合材料结构。复合材料有更好的
抗疲劳和抗腐蚀特性，可较大幅度地减轻结构重量，提高飞
机性能，还可提高飞机的寿命和安全性，改善飞机的维修
性，延长外场维护间隔时间周期，降低使用维修费用和全寿
命使用成本。

C919客机首架垂直尾翼交付
机体结构对接在即

C919客机首架垂直尾翼交付
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海外各地喜迎中国农历新年

▲ 2月11日，在伦敦希思罗机场，工作人员在
进行中国传统舞狮表演。 新华社发
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▲ 2 月
12 日 ， 美 国
纽约时报广场
的“中国屏”
播放中央电视
台春节联欢晚
会宣传片。

新华社记者
程 丽摄

据新华社天津 2月 13
日电 （记者孙洪磊） 我国
首个国产“人工心脏”项目
研制取得新突破。记者 13
日从项目负责方之一的天
津泰达国际心血管病医院
了解到，作为我国第一个
可植入的、第三代心室辅
助装置——磁液双悬浮血
泵“火箭心”，目前已经进
入 批 量 生 产 的 动 物 实 验
期。预计5年内，血泵将进
入临床试用阶段，并向系
统的商业化生产迈进，应
用于医疗临床后将为我国
1600万心衰患者带来希望。

“天久”实验羊2号、3
号和4号选用的均是小尾寒
羊，去年 12 月 23 日、今年
2月 3日和 11日分别植入血
泵“火箭心”，其中 2 号已
经能正常行动，其他两只
还戴着监护设备，尚在恢
复期，但各项体征指标和

“人工心脏”设备装置运转
都正常。据介绍，目前进
行的动物实验主要是观察
血泵的血液动力学参数、
生物相容性以及对动物身
体的影响情况，下一步将
开展生物医学和工程学检
测。

2月12日，在西班牙格拉纳达进行的2015年世界大学
生冬季运动会女子短道速滑500米决赛中，中国选手韩雨
桐以 43 秒 573 的成绩夺得冠军。至此，中国在本届大冬会
上已获得3枚金牌。 新华社记者 谢海宁摄

世界大冬会：

韩雨桐短道速滑夺冠韩雨桐短道速滑夺冠
我国“人工心脏”获重大突破

2月 11日，在大西洋两岸的英美两国，几
乎同时发表了两份有关中国军力发展的报告，
一份是英国国际战略研究所发表的《2015全球
军力平衡报告》，另一份是美国兰德公司发表
的《中国未完成的军事变革：对解放军弱点的
评估》。

前份报告声称，2014年，亚洲在经济持续
增长的支持下，军事现代化仍旧是各国的核心
目标，这些国家能否通过自我克制来防止紧张
局势升级到军事冲突，是地区突出的问题。而
近年来中国海军进入大规模制造舰船的新时
代，中国军费显著增长并缺乏透明度。“中国
的国防开支继续以超过邻国的速度增长。2010
年中国占据亚洲军费开支总量的约 28%，2014
年其份额已增至38%左右。”还称，中国的军事

采购计划将继续吸引眼球。
后一份报告则致力于梳理和描绘中国军力

的“致命弱点”，包括在体制机制、指挥结
构、人员素质、职业水准、战略空运能力、舰
队防空与反潜战等方面存在的严重不足，新装
备数量有限，新老装备整合困难等，好像中国
军力是不堪一击了。

对于这两份分别来自英美顶尖智库的看似
相互矛盾的报告，乍一看，还真不知道它们葫
芦里到底卖的是什么药。为什么针对中国人民
解放军这一支客观存在的军队，两家西方智库
会得出如此矛盾的结论呢？

其实，问题的答案很明显。这两份几乎同
时出炉的报告，真实地反映了当前西方国家针
对中国国防建设和军力发展的不客观判断的现
状。

近年来，美英等西方国家发表的涉华军事
报告很多，但编写这类报告大都是出于各种政
治目的。大部分有关中国的军力报告都是根据
公开出版物甚至网络传言来编撰，可信度不
高，而且这些报告往往会根据政治需要歪曲事

实。例如在需要渲染中国军事威胁或争取军费
时，就毫无边际地夸大解放军装备优势和作战
能力。如果需要为盟国撑腰打气，炫耀美军实
力，又会极力贬低中国军队。

实际上，中国一贯注重控制国防费规模，
坚持国防建设与经济协调发展方针，合理安排
国防费。中国的国防费规模是合理的。2014年
中国军费支出占国内生产总值的比重不到
1.5%，不仅低于世界主要国家，也低于2.6%的
世界平均水平；中国人均国防费支出则更低，
仅占美国的1/22，英国的1/9，日本的1/5。同
时，中国每年的国防费预算都纳入国家预算草
案，由全国人大审查批准，这一过程完全公开
透明；中国军费总额及其基本构成等信息也都
公开透明。中国政府按照国防法、预算法等法

律法规要求，对国防费实行严格的财政拨款制
度。中国军队严格执行，严格审查，严格结算。

中国坚定不移地走和平发展道路，奉行防
御性国防政策。中国军队执行积极防御的军事
战略。中国国防力量的发展，既是维护自身国
家统一、领土完整和发展利益的需要，也是维
护国际和地区和平与安全的需要，不威胁任何
国家。中国军队建设在不断发展和推进，中国
军队能够承担起国家和人民所赋予的使命与任
务，有足够的能力维护国家核心利益。

只有客观、公正、理性地看待和评论中国
的国防建设及军力发展，一份报告才可能有说
服力。

（作者为海军军事学术研究所研究员）

中国军力明摆着
夸大唱衰可休矣

■ 张军社


